

Prevención de Violencia contra las Mujeres

PreViMujer

La violencia contra las mujeres limita el pleno desarrollo de las personas, de las sociedades y países.

La **violencia contra las mujeres** (VcM) es un muy grave problema social, de derechos humanos y de salud pública a nivel mundial que **afecta a más de la mitad de las mujeres ecuatorianas**: aproximadamente a 7 de cada 10, según estadísticas oficiales (INEC, 2019). Reconociendo esta realidad, el Estado ecuatoriano ha avanzado promulgando políticas y normativas, como la reciente **Ley Orgánica Integral para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres** (2018) y su Reglamento, o estableciendo su eliminación como política prioritaria dentro del Plan Nacional de Desarrollo 2017–2021 “Toda una vida”. Además, **Ecuador ha ratificado** la Convención contra toda forma de discriminación hacia la Mujer (**CEDAW**), la Convención Interamericana para prevenir y sancionar la Violencia contra la Mujer (**Convención Belém do Pará**) y se ha comprometido con los **Objetivos de Desarrollo Sostenible**, entre ellos el Objetivo 5 sobre la igualdad de género.

Pese a estos avances, los desafíos en la implementación de **medidas eficaces**, principalmente **enfocadas en la prevención** de la VcM, son inmensos.

Para lograrlo, actor*s estatales, del sector privado y de la sociedad civil deben articularse y obtener conocimientos e instrumentos específicos para implementar medidas de prevención, de manera sostenible.

Ecuador cuenta con la asistencia técnica de la Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ), a través de la ejecución del programa *Prevención de la Violencia contra las Mujeres (PreViMujer)*, mediante el cual se aportan instrumentos, estudios y conocimientos necesarios para elaborar, implementar y afianzar medidas de prevención.

Nombre:	Prevenir la Violencia contra las Mujeres (PreViMujer)			
Por encargo de:	Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ)			
Regiones:	A nivel nacional			
Organismo de ejecución:	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH			
Duración:	Desde agosto de 2018 hasta mayo de 2021			
Contribución alemana:	2 millones EUR			
ODSs:	5 IGUALDAD DE GÉNERO 	3 SALUD Y BIENESTAR 	8 TRABAJO DECENTE Y CRECIMIENTO ECONÓMICO 	16 PAZ, JUSTICIA E INSTITUCIONES SOLIDAS 

¿Qué y cómo se puede lograr?

El programa PreViMujer se centra en mejorar los conocimientos y capacidades de l*s actor*s involucrad*s, en torno a planteamientos exitosos implementados con varias contrapartes en Ecuador y en otros países. Además, fomenta el trabajo conjunto entre el sector público, privado y la sociedad civil.



Ejes estratégicos de trabajo

Fortalecimiento de las capacidades para la prevención
En coordinación con la Secretaría Técnica *Plan Toda una Vida*, el Ministerio de Trabajo y otras instituciones, se sensibiliza y capacita a funcionari*s públic*s para la prevención de la VcM, a través del curso en línea *Instituciones seguras libres de Violencia contra las Mujeres* y talleres presenciales. Estas mismas posibilidades de capacitación también las tiene el sector privado.

Generación de evidencia – Estudios nacionales sobre costos de la VcM

Obtener evidencia científica es una medida importante para aumentar la conciencia de las instituciones públicas y privadas sobre las grandes pérdidas económicas y los impactos de la VcM. También para motivar la inversión en una prevención y atención más efectiva y eficiente mediante políticas públicas e internas.

El *Estudio nacional de costos país de la violencia contra las mujeres* estima, por primera vez, el impacto económico real de esta problemática para el sector gubernamental (76,2 millones USD), empresarial (1,8 mil millones USD) e individual, hogar, comunidad (2 mil millones USD).

El estudio *¿Cómo prevenir la violencia contra las mujeres en las universidades ecuatorianas?* contribuye con cifras nacionales sobre la prevalencia y la incidencia de la VcM y su impacto en la productividad académica y laboral de las universidades ecuatorianas. Además, sirve para elaborar un modelo de prevención para los centros de educación superior del país.

Desarrollo de capacidades en entidades educativas

Se usan metodologías y herramientas didácticas, incluyendo las tecnologías digitales, como una estrategia efectiva para la prevención de la VcM. Se entrena al personal del sector educativo en programas pedagógicos como *Ruta participativa: ¡De salto en salto a la violencia ponemos alto!* para nin*s (6–9 años) y *Game Over, con la VcM no se juega* para adolescentes (12–16 años).

Fomento de cooperación con el sector privado y alianzas público-privadas, promoviendo iniciativas preventivas concretas tales como el estudio *Los costos empresariales de la VcM en el Ecuador* y medidas adecuadas que se construyen sobre esta base

Campañas sostenidas

Mujeres sin Violencia: ¡Así gana Ecuador! es una campaña *phygital*, es decir, combina elementos físicos y digitales. Su objetivo es promover la prevención de la VcM y generar un compromiso de tolerancia cero frente a la VcM de amplia base. La campaña involucra a deportistas, medios de comunicación, sector privado, instituciones estatales, entidades educativas y organizaciones de mujeres, entre otr*s.

Impactos

Cerca de 35.000 funcionari*s aprobaron el curso online *Instituciones seguras libres de Violencia contra las Mujeres*. El curso se ha institucionalizado y forma parte de la oferta educativa permanente de la plataforma de E-Learning del Ministerio de Trabajo.

Han participado 35 medianas y grandes empresas ecuatorianas en el estudio *Los costos empresariales de la VcM en el Ecuador*. Todas ellas cuentan con informes propios y confidenciales, así como con cifras a nivel nacional: pierden casi 1,8 mil millones de dólares anualmente a consecuencia de la VcM en relación de pareja.

Son 16 universidades del Ecuador las que tienen informes internos confidenciales y están, como consecuencia, emprendiendo sus primeras actividades para prevenir la VcM.

Desde noviembre de 2018, en *Ruta participativa* se ha capacitado a 190 personas de 49 instituciones, alcanzando en su implementación a más que 1.600 niñas y niños. En *Game Over* se entrenó a 106 personas de 13 instituciones, quienes implementaron la metodología en 10 instituciones (en un total de 220 adolescentes).

A la campaña *phygital Mujeres sin Violencia: ¡Así gana Ecuador!* están aliadas 24 instituciones, entre ellas clubes y gremios deportivos, radios, empresas, organizaciones de mujeres, así como personajes de la vida pública. Desde su lanzamiento, en noviembre de 2018, ha llegado en redes a más de 24.000 personas.

Editor:

Deutsche Gesellschaft für
Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Oficina Quito – Ecuador
Whymper N28-39 y Orellana
T +593 2 3815 810
F +593 2 3815 810 Ext. 200

giz-ecuador@giz.de
www.giz.de

Autores/as:

GIZ-Team

Actualización:

Abril 2020

Contacto:

Viviana Maldonado, Viviana.maldonadol@giz.de

Responsable:

GIZ

Por encargo de:

Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo
(BMZ)

Direcciones:

BMZ Bonn
Dahlmannstraße 4
53113 Bonn,
Alemania
T +49 228 99 535 0
F +49 228 99 535 - 3500

BMZ Berlin
Stresemannstraße 94
10963 Berlin,
Alemania
T +49 30 18 535 –
F +49 30 18 535 - 2501

poststelle@bmz.bund.de
www.bmz.de



www.giz.de/ecuador



www.facebook.com/GIZecuador



www.twitter.com/gizecuador



www.blvca.org